

PRÓLOGO

La conferencia internacional *América del Sur, Europa del Sur* se inició con la idea de nutrirse con y basarse en la rica tradición de los estudios latinoamericanos y mediterráneos que tenemos en Hungría, así como de llenar un hueco en el campo académico: presentar investigaciones y abrir debates en el área de los estudios internacionales –en particular en el terreno de la seguridad y la defensa–, relacionados con las dos regiones arriba mencionadas. Surgió de esta manera un evento internacional trilingüe español-inglés-húngaro, organizado por el Departamento de Estudios Internacionales de Seguridad de la Universidad Nacional de Servicio Público de Hungría y la Asociación de Estudiantes de Doctorado de la misma universidad, celebrado por primera vez en 2021.

El presente volumen, que contiene varios de los estudios presentados en la conferencia de 2022, nació gracias a la colaboración con el Departamento de Estudios Hispánicos de la Universidad de Szeged, cuna de varias generaciones de latinoamericanistas en Hungría. Es un privilegio y un honor tener la oportunidad de contribuir con un número especial a su prestigiosa *Acta Hispanica*, revista académica publicada desde 1996.

El número especial se adhiere y continúa las características de *Acta Hispanica*, en particular, el principio de interdisciplinaridad de los estudios científicos y la apertura hacia diferentes generaciones de investigadores. Recoge siete artículos elaborados desde distintas perspectivas (histórica, antropológica, politológica, etcétera), y conectados con el fenómeno del cruce de límites y fronteras. De ahí que presupone la existencia de unidades separables y de movimiento, sea de personas, productos, ideas o ideologías, de una manera geográfica, política, económica, así como física o virtualmente. Los trabajos del número especial giran sobre el mismo eje temático de *Fronteras, conflictos y cooperación internacional*, y serán presentados conforme su orden de aparición en la publicación.

El primer artículo, *Retos de la seguridad humana en Colombia*, de América Celeste Guevara Parra, analiza la situación interna del país sudamericano a finales del siglo 20 y principios del 21. Su énfasis cae sobre el periodo tras la firma de los acuerdos de paz entre el gobierno y las FARC en 2016.

El estudio de Gabriella Thomázy titulado *Regularización extraordinaria de los migrantes durante el Covid-19: América del Sur y Europa del Sur – un análisis comparativo* examina y compara las medidas extraordinarias en el área de la regularización de los migrantes en seis países: Colombia, Chile, Perú, España, Italia y Portugal. La autora resalta tanto los beneficios que pueden traer dichas disposiciones en el futuro cercano, como las limitaciones que presentan.

Basado en un trabajo etnográfico y con una perspectiva antropológica, el artículo de Sofía Micaela Varisco y Juan Manuel Engelman –*Marco legal vigente y su aplicación en torno a los procesos de organización etnopolítica y resistencia*– examina la situación de los grupos indígenas en Argentina, un tema poco estudiado, en gran parte por la actitud del estado

argentino hacia estos grupos, el énfasis en los orígenes europeos de los habitantes del país, así como por el bajo porcentaje de la población indígena.

El artículo *El libre comercio como vocación de los países de la Alianza del Pacífico: una revisión histórica*, elaborado por Lizeth Vanessa Ayala Castiblanco, analiza el éxito de la organización regional, el traspaso de las fronteras gracias al desarrollo del libre comercio y las políticas de aperturismo comercial.

María Fernanda Camacho Posada estudia el creciente apoyo a la extrema derecha en su artículo *La radicalización de la derecha contemporánea en Brasil e Italia: el caso del Partido Social Liberal y el partido Lega Nord*. La autora presenta y compara la trayectoria electoral de dichos partidos, así como las razones de su éxito. Estas últimas se estudian en el marco conceptual de las teorías de la oferta y la demanda.

El artículo *El caso Cerruti (1884–1911): un antecedente de arbitraje internacional de inversión en la historia de Colombia*, de los autores Carlos Saúl Sierra Niño y László Vladimír Palotás Kelen se basa en una investigación histórica, cuyo punto de partida son los bienes y la indemnización del italiano Ernesto Cerruti, radicado en Colombia. El estudio lleva al lector al campo de las relaciones de poder entre estados y el sistema internacional a través de los arbitrajes que se efectuaron en el caso.

El número especial concluye con un artículo que nos abre una ventana al futuro a través de la ciberseguridad. La investigación *Estrategias de ciberseguridad en los países latinoamericanos*, de Anna Urbanovics y Rodrigo Guajardo Santana, tras ofrecer una visión general del nivel de la preparación digital de la región, compara las estrategias nacionales de Argentina, Brasil, Chile, Colombia y México, utilizando análisis mixto (cualitativo y cuantitativo) con base en varias dimensiones.

Por último, quisiera agradecer a los miembros del Departamento de Estudios Hispánicos de la Universidad de Szeged por hacer posible este número especial, así como por esta cooperación interinstitucional. También agradezco mucho el trabajo de Gabriella Thomázy, vicepresidenta de la Asociación de Estudiantes de Doctorado de la Universidad Nacional de Servicio Público, en la organización y edición del tomo. El apoyo de Anna Molnár, jefa del Departamento de Estudios Internacionales de Seguridad y Anna Urbanovics, presidenta de la Asociación de Estudiantes de Doctorado también ha sido muy valioso. Quisiera asimismo dar las gracias a América Celeste Guevara Parra y a Rodrigo Guajardo Santana, por encargarse de las correcciones lingüísticas de la publicación, así como a todos los colegas que participaron en la evaluación de los artículos.

Mónika Szente-Varga
Presidenta del Comité Científico de la
Conferencia Internacional América del Sur, Europa del Sur